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退休保障意見書 

 

退休保障的議題已在社區討論多時，有點迫在眉睫，因為香港戰後出

生的嬰兒潮將陸續步入退休潮，人口日趨老化是誰也不會懷疑的事，如何

合理保障退休人士安享晚年，令老有所養，不特是香港政府要解決的事，

也是歐美國家頭痛的事，它不易解決，也不好解決，絕不是某些議員高叫

實行全民退休保障的口號就可以解決問題。 

 

實行全民退休保障，是講易難做的計劃。正如一些財經權威分析，實

行全民退休保障所需要的財政資源將會是非常巨大，以目前香港政府的財

政狀况是應付不了。沒有 穩健的財政基礎貿然實施，以現時的香港的財

政儲備也找不到數。有人建議以基金形式或利用未來時間慢慢籌措此筆巨

款，但這也不容易，巧婦難為無米炊，由政府開設全民退保稅，要企業和

納稅人繳交，可以嗎？又或是削減其他公共開支和加稅來籌錢，可以嗎？ 

 

西方社會所有福利制度在半世紀前當多數人還年輕時設計，原意都是

可持續，但面對前所未見的退休潮，這些系統勢在未來 20 年超支甚至破

產。標準普爾的研究模擬，如發達國家福利政策在人口老化下沒有調整，

急速上升的退休金及醫療開支會使公共開支佔 GDP 比例在 2020 年升逾

50%，在 2050 年更達 64%，香港還要盲目地跟隨嗎？ 

 

本人認為，任何政策決定，不是為了目前的方便而不理未來的深遠影

響，全民退保必須在財政上過關，有資源去持續實行，貿然而動將有難以

想象的惡果。行政長官在二零一四年施政報告中表示，扶貧委員會已委託

由周永新教授擔任總研究顧問的團隊，按照世界銀行倡議的多根支柱模

式，評估不同退休保障方案，並就未來路向提出建議。研究團隊預計可在

今年年中前向扶貧委員會轄下社會保障和退休保障專責小組提交最終報

告供委員檢閱。 

 
政府當局表示，政府十分重視退休保障。專責小組會仔細研究退休保

障研究最終報告所載的方案，並評估其短、中及長期可行性。當局會進行

諮詢， 聽取公眾意見。政府當局會與專責小組討論未來路向及時間表。

本人期待，在現屆政府任期內擬訂退休保障的方向。 
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